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本报讯 14日，乒乓球亚锦赛冷门迭
爆，继男单赛场马龙意外输球后，女单赛
场丁宁也惨遭爆冷。1/4决赛迎战日本小
将平野美宇，丁宁在先赢两局的情况下连
输三局，2：3惨遭逆转，无缘四强。平野美
宇的强势崛起，让国乒三年后的东京奥运
会，多了一个强劲的对手。

男单比赛，大满贯得主，赛会头号种子马
龙，在第三轮意外不敌韩国郑尚恩出局，爆出
赛会最大冷门。谁也没想到，另一位头号种子
丁宁，在女单赛场上也未能幸免。

与马龙开局就0：2落后的慢热状态相
比，丁宁输得并不冤。她在2：0的情况下握
有绝对优势，但随后，对于平野美宇的反
攻和韧性，显然有些估计不足。丁宁从第
三局开始，打法变得保守，在对攻战中落
于下风，逐渐失去了对比赛的控制。

身为奥运冠军，面对实力和经验不如自
己的小将，丁宁被逆转出局，显然令人无法接
受。

平野美宇是日本乒坛东京奥运会着力
培养的后备力量，近年来在世界乒坛佳绩连
连。去年世界杯，平野美宇在丁宁、刘诗雯没
有参赛的情况下，一举夺冠打破中国军团对
该项赛事的冠军垄断，成为史上最年轻的世
界杯冠军。如今看来，爆冷淘汰丁宁，让这位
刚满17岁的小姑娘信心再度翻番。

刘国梁早就强调，要在更早的阶段将
这些主要对手打服，平野美宇顽强地崛
起，无疑给国乒敲响了警钟。半决赛乃至
决赛，刘诗雯、朱雨玲们能否降服平野美
宇，在某种程度上，甚至关系着三年之后
的东京奥运会。 (小易)

本报记者 刘伟

土生土长本地拳

汇极拳创始人是齐河油房赵村人
赵芝枞。

据传，赵芝枞出身豪门，身材高大
魁梧，力大无比，武艺高强，琴棋书画样
样精通。他曾三次考取全国武状元，然
而因其相貌丑陋，说话声音沙哑怪异，
未被官府录用。不过，赵芝枞没有灰心，
仍然潜心研究武术，云游四方，结交天
下义士、民间武术高手及占山为王的绿
林好汉切磋、探讨武艺。

经过多年的潜心研习，赵芝枞将内
家拳、外家拳精髓，以及各门各派众家
之长进行了汇总，最终创建了汇极拳，
自立门户。此后，他还撰写了汇极拳拳
谱、器械谱及搏击技术论等，流传于后
世。汇极拳的名字，也正是从“汇天下之
精华，极世间之英才”中提炼而来。

作为传统拳种，汇极拳在创立之后
很长一段时间内，严格遵从了传男不传
女，传内不传外的门规，前六代代代单
传，到第六代，掌门赵清慕收下了三名
弟子，这一规矩才开始有所突破。

“汇极拳的特点是松弹，像抽鞭
子。”第七代传人赵文光坦言，“它讲究
身体放松，练拳很符合人体力学的规
律，因而汇极拳的六代掌门都活到100
多岁。”这一点，也足以看出汇极拳在养
生方面独特的功效。在汇极拳养生功
中，有“九宫畅”，其动作如行云流水，近
似太极拳而别有奥妙，如今赵老已经82
岁，身体依旧硬朗，精神饱满。

破单传发扬光大

据赵老介绍，赵清慕收了三个徒
弟：大徒弟刘汝清、二徒弟董纪厚、三徒
弟赵文光。因为大徒弟少言寡语，不适
授徒，二徒弟从军打仗，无法授徒，所以
自己成为了汇极拳第七代传人。

“我现在不知道两位师兄的近况，
也不清楚他们是否在教拳，国内汇极拳
目前也只有山东这一派。”赵文光说。从
上世纪80年代开始，赵文光开始授拳。

“到我老爷子这代，汇极拳才开始
真正发扬光大，老爷子一直认为，这样
一门强身健体的拳法，不应该封闭起

来。”汇极拳第八代传人，赵文光女儿赵
霞表示，“现在老爷子只要见到想练汇
极拳的人，都当成宝贝，都想着好好教
他们，也从来不想着多留一招。老爷子
现在最担心的，是这门拳法失传，老头
儿教了一辈子的拳，全是义务的。”

在赵老这里，汇极拳单传作古，门
规也多有改动。“以前师兄弟排辈是按
照入门的早晚，有时成年人要喊四五岁
的小娃娃’师兄’，现在完全是按照年龄
排辈分，这意在引导弟子互相尊重。”赵
老表示。

如今汇极拳已经传到了第11代，涵
盖的区域也不限于济南一带。据第八代
弟子赵善生介绍，汇极拳如今已经在泰

安、青岛设立了培训点。

要传承尚需呵护

在赵文光先生的努力下，2009年5
月，济南市汇极拳研究会成立。2012年
8月，汇极拳通过了济南市第四批非物
质文化遗产评审会审核，名列济南非
遗目录。

名列政府非遗目录，让汇极拳传
承发展，有了一定的保障。“政府对非
遗拳种拨了专项资金，让我们出去参
加比赛，参加表演、交流。广泛的宣传，
对拳种发掘、传承是有很大帮助的。”
赵霞坦言，“现在我们这个门派，一年
得搞二十次以上的活动，区文化馆也
答应给我们一些资金支持，帮助我们
外出比赛，因为平时教拳都是不收学
费的，所以这部分钱就挺可贵，能在我
们去外地参加比赛的时候，解决报名
费和路费的问题。”

然而，对汇极拳的发扬光大而言，
这笔资金并不够，“汇极拳到我这儿是
第八代，再往下已经到第十一代了，但
现在练拳都没有一块很正规的场地，现
在我们练拳，都是同社会上一些俱乐部
进行合作。”

此外，在赵霞看来，没有全职汇极
拳教练，也会影响这门拳术今后的发
展，“我的师兄弟们年龄都大了，也都有
自己的专职工作，还得上班，他们都是
挤出时间来上课的。这样的话，他们收
徒，徒弟们练拳，时间都很难得到保
障。”赵霞直言，“有人、有功夫，还得有
经济基础，有场地，这是这门拳法传承
的要素，但做到这些并不容易。”

亚洲乒乓球锦标赛，丁宁、马龙双双遭日韩选手淘汰
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““汇汇””天天下下之之精精华华 ““极极””世世间间之之英英才才
传承三百余年，土生土长的汇极拳需要更多呵护

三百多年前的清朝初年，黄河北岸齐河县油房赵村，一门土生土长的山东拳种汇极拳，由义士赵
芝枞初创，后在黄河两岸广为传播，迄今已传至十一代。

武林之中，汇极与太极、八极并称“三极名拳”。最初，汇极拳家族内六代单传，从第七代传人赵文
光开始，单传门规被彻底打破，汇极拳在民间广为传播。

奥运冠军丁宁，不幸沦为平野美宇晋级的最佳背景。 新华社发

八十二岁的赵文光，一招一式尽显宗师风范。

群英荟萃
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